

Sur le chemin de l'intériorité, Itinéraire roman en Auvergne

Du lundi 12 mai au samedi 17 mai 2025



Animateur Spirituel
Père Jean Le Rétif
Animateur
Jean-Luc STRUGAREK

« C'est l'un des caractères propres de l'art roman, et très particulièrement de l'art roman en Auvergne, que cette propension au calme et comme cet attrait vers le silence. Aucune recherche d'«effets », de grandeur inconsiderée, de virtuosité apparente parce qu'extérieure. Cet art est recueilli [...] afin que la prière jaillisse comme naturellement. » (Auvergne Romane, éditions Zodiaque, 1955).

Le Puy-en-Velay : la cathédrale, le sanctuaire Saint-Joseph de Bon Espoir / la basilique Notre-Dame d'Orcival qui abrite la statue de Notre-Dame-des-Fers / le beau village de Saint-Saturnin / Saint-Nectaire / l'église Saint-Austremoine d'Issoire / l'abbatiale de Lavaudieu / l'abbatiale de la Chaise-Dieu / Clermont-Ferrand.

[Jour 1 : Lundi 12 mai 2025 : Saint-Brieuc /Bourges /Clermont-Ferrand](#)

Départ de Saint-Brieuc direction Bourges.

Pique-nique en route

Visite de la Cathédrale de Bourges.

Figure de proue du domaine capétien face au midi de la France, la cathédrale Saint-Etienne de Bourges se devait d'être unique dans sa conception. Le parti architectural retenu par le Maître d'œuvre repose sur un plan sans transept et des effets plastiques d'une grande modernité pour leur époque. La cathédrale est encore entourée des maisons à pans de bois qui témoignent de l'image de la ville médiévale. Ce sont là des critères essentiels qui ont valu à la cathédrale Saint-Etienne son inscription en 1992 sur la liste du Patrimoine Mondial de l'UNESCO.

[Direction Clermont Ferrand. \(2h00\)](#)

*Installation dîner et nuit à l'hôtel **Campanile à Clermont Ferrand.***

[Jour 2 : Mardi 13 mai 2025 – Clermont-Ferrand / Saint-Saturnin/ Clermont-Ferrand](#)

Le matin, petit déjeuner à l'hôtel.

Visite guidée de la ville de Clermont : la Basilique Notre Dame du port, inscrite par l'Unesco au Patrimoine mondial. Continuation par la visite du Vieux quartier, la Fontaine d'Amboise, l'Hôtel de ville, pour finir par la Cathédrale Notre Dame de l'Assomption

Déjeuner à l'hôtel.

L'après-midi, Direction Saint Saturin.

Visite de l'église Notre-Dame de Saint-Saturnin.

L'église de Saint Saturnin est la plus petite des cinq basiliques majeures d'Auvergne. Elle a 32 mètres de longueur. Elle a été bâtie assez rapidement au milieu du XIIème siècle. Son clocher est seul à être d'origine. Il n'a pas été détruit à la révolution. On remarquera à l'extérieur un magnifique ensemble d'arcatures et de colonnettes à la hauteur de l'étage des tribunes et la belle harmonie de l'intérieur avec un chœur limité par six colonnes surmontées d'une famille de colonnettes.

[Retour à Clermont Ferrand.](#)

*Dîner et nuit à l'hôtel **Campanile Clermont Ferrand.***

Le matin, petit déjeuner à l'hôtel.

Abbaye de Mozac

L'abbaye saint Pierre de Mozac (ou Mozat. Quelle que soit l'orthographe, on prononce "moza") aurait été fondée au VIIe siècle par un dénommé Calminius. Un siècle plus tard, l'abbaye reçoit les reliques de saint Austremonne et devient à cette occasion un important centre religieux de la région. Une seconde église est construite. Des premières églises subsistent quelques vestiges de la crypte et le clocher-porche. A la fin du XIe siècle, l'évêque de Clermont provoque le rattachement de la communauté à Cluny pour pallier le relâchement des mœurs.

*Une troisième église est édifiée. Vers 1450, elle est très endommagée par des tremblements de terre. Le chevet, le transept et les parties hautes de la nef sont détruits. Ainsi, si Mozac ne vaut pas vraiment le détour pour son élégance architecturale, elle le mérite pour son **exceptionnelle collection de chapiteaux**.*

Déjeuner à l'hôtel.

L'après-midi, Arrivée à Orcival.

Visite de l'église Notre-Dame d'Orcival.

Notre Dame d'Orcival est l'une des cinq églises romanes les plus connues d'Auvergne, édifiée au début du XIIème siècle. Son bâti est très homogène. Il a subi très peu de modifications au cours du temps puisque ses dimensions importantes lui ont épargné des agrandissements. Mais le décor intérieur a disparu ainsi que les ornements. Notre Dame est classée Monument Historique depuis 1840.

[Direction Saint Nectaire.](#)

Visite de l'église Saint-Nectaire.

L'église Saint-Nectaire, superbe exemple de l'art roman auvergnat, occupe un très beau site dans une vallée verdoyante à proximité des Monts Dore. Elle domine le vieux village de Saint-Nectaire-le-Haut, au sommet du mont Cornadore dont le nom signifie "réservoir des eaux" (des thermes y furent établis par les romains). Malgré ses dimensions modestes, cet édifice fait partie des "grandes églises" d'Auvergne grâce à la parfaite harmonie de ses proportions.

Dîner et nuit à l'hôtel **Campanile Clermont Ferrand**

Le matin, petit déjeuner à l'hôtel.

Départ de Clermont Ferrand.

Arrivée à Issoire.

Visite de l'église Saint-Austremonne d'Issoire.

Saint Austremonne d'Issoire est une ancienne abbatale bénédictine qui demeure un splendide et complet exemple de l'art roman en Auvergne. Elle renferme l'une des plus belles cryptes de la région. Placée sous le vocable de l'apôtre de l'Auvergne, l'ancienne abbatale bénédictine d'Issoire dresse une façade du XIXe mais demeure, pour le reste, un splendide et complet exemple de l'art roman.

Déjeuner ou pique-nique.

L'après-midi, direction La Chaise Dieu.

Abbatiale de La Chaise Dieu.

L'abbaye de La Chaise-Dieu, en Auvergne, est une ancienne abbaye bénédictine, chef de l'ordre casadéen, située sur la commune de La Chaise-Dieu dans le département de la Haute-Loire. L'origine du nom est celui en latin Casa Dei d'où l'adjectif casadéen.

Installation et dîner et nuit à l'hôtel **domaine de Chadenac.**

Jour 5 : Vendredi 16 mai 2025 – Le Puy en Velay

Après le petit déjeuner à l'hôtel.

Visite découverte de la ville, temps libre ou « prélude au Saint Jacques » pour ceux qui le souhaitent.

Déjeuner à l'hôtel.

Visite de la Cathédrale Notre-Dame du Puy en Velay.

La cathédrale actuelle fait partie d'un vaste ensemble roman, dont les origines remontent à 430 environ. Un sanctuaire à la Vierge a d'abord été construit sur l'emplacement d'un temple romain, puis transformé au 10ème siècle, devenant le départ d'une voie de St-Jacques-de-Compostelle (empruntée en 951 par l'évêque du Puy) ainsi qu'un lieu de pèlerinage à la Vierge Marie quand Saint-Louis a offert au Puy une Vierge Noire rapportée de sa croisade en Egypte au 11ème siècle. L'essor de la ville du Puy est venu de là.

Dîner et nuit à l'hôtel **domaine de Chadenac**

Jour 6 : Samedi 17 mai 2025 – Le puy en Velay / Saint-Brieuc

Le matin, petit déjeuner à l'hôtel.

Départ du Puy en Velay.

Déjeuner (panier pique-nique)

Retour en Côtes d'Armor (Saint-Brieuc).

Trajet de la semaine

